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《保险存款条例》近日正式发布，
从今年5月1日起施行，基本上所有的
银行存款又增加了一道保障。从形式
上看，我们的存款的确更安全了。

以前我们没有存款保险，但也很
少听说过银行倒闭。我国只在 1998
年金融危机期间经历过海南开发银行
的倒闭，除此之外再无第二个银行破
产。既然“无风险”，那么为何要保险？

很大程度上，存款保险是为了让
即将到来的风险更有序地释放。海南
开发银行破产清算的过程当中，由于
没有存款保险制度，不得已让中国工
商银行来接盘兜底，全额支付了本
息。这种模式应急处理一两件孤例尚
可，但无法应付正常起落的银行业的
冲击。随着利率市场化的推进，政府
逐渐撤去对银行利润的保护，同时完
善了银行破产方面的法律法规。这些
准备工作完成之日，我国将正式进入
风险正常化的时代。银行倒闭、有序
清算、优胜劣汰的竞争情景，将可能在
若干年后成为主导银行业的基本情
景。

从这个意义上说，我们的银行存
款不见得比之前更安全，至少在金融
业最为动荡的时点上，储户也会与金
融机构一道心跳加速。但是，这才是

真实的世界。任何政府都没有能力无
限地为商业银行资产质量进行背书，
否则就会助长不负责任的放贷行为，
最终难以为继。脱胎于政府体系的银
行系统，的确像政府的亲儿子，但“父
母之爱子，则为之计深远”，风险正常
化是早晚的事情。

这样的背景下，我们就不得不多
了解信息，多动些脑筋，毕竟钱是老百
姓自己的，不能太指望别人帮忙操心。

首先要注意的是，存款保险只保
存款。理财、股票、基金、信托等其他
资产一旦发生损失是不保本的，尤其
要注意银行理财不在被保险之列。
商业银行推出的“保本保收益”产品，
在银行倒闭的情况下，也可能会违
约，而且不在保险公司赔偿范围之
内。余额宝等互联网理财产品也不
在保险之列。基金、股票等资产要自
负盈亏，更谈不上谁来保险。信托也
是类似。

其次要看明白，50 万元以下存款
才能够全额保险，再多就要商量着
来。在一家银行存款 50 万元已经相
当多了，政府划定这条线，几乎可以覆
盖所有存款。但对于大户人家和企业
来说，仍有必要将存款分散到不同的
银行去。最后要搞清楚，如果全国经

济都发生系统性风险，那么存款保险
制度也难以挡住银行的倒闭潮。这一
点在西方国家的经验中有多次体现。
美国上世纪 30 年代建立了存款保险
制度，近百年来依然发生了数轮银行
危机。日本在亚洲金融危机期间，北
海道银行、兵库银行、太平洋银行等相
继破产。存款保险由保险公司提供，
而保险公司也是金融体系的一部分，
当整个体系发生根本性动荡的时候，
银行也难以从保险公司那里得到更多
支撑。

当然，这些风险目前来看都是微
乎其微，不用太过担心。存款保险的
全额保障线划在 50万元这一高位，相
当于国内人均GDP的12倍，远远高于
国际平均水准，政府如此大力保障，用
意在于“循序渐进”。存款保险制度的
落地，短期内对广大储户影响非常小，
最直接的效果，可能是由于商业银行
被迫要给自家存款上保险，不得不将
这一成本通过利率调整转嫁到储户或
贷款客户身上。然而，风险逐渐上升
的趋势已经显现。切记，存款保险与
所有保险产品都一样，不能够消除风
险，而只能增强缓冲。保障存款的安
全，更多要靠储户自己。

（相关报道见昨日本报A08版）

我们的存款如何更安全
□贝卿

@樊建川（四川省政协委员，
建川博物馆馆长）：亲戚问房地产，
我瞎说：1.房地产具有发展抛物
线。2.其顶点早已过去了。3.过去
想整整不死，现在想救救不活。4.
许多地方衙门靠其维持生计。5.产
业链条确实很长、很广。6.与金融
的关联度太大、太深。7.地方债务
的相当部分沉淀于土地储备。8.刺
激之后，最终回归常态，何去何从，
由市场规律说了算。

@马光远（经济学者，北京市
政协委员）：“楼市新政”是阳光，但
这是寒冬的阳光，而不是春暖花开
时节的阳光，无论是地方政府还是
开发商，都要认识到：不管政府和房
地产的爱情多么伟大，但一个不争
的事实是，中国住房已告别短缺，靠
房地产维持漂亮数据的日子屈指可
数。

@傅蔚冈（上海金融与法律研
究院研究员）：与其说限购令解除是
地方政府的“托市”之举，还不如说
是对市场中不公平竞争因素的消
除，给市场主体更多的选择空间，让
每个个体以自己的选择来承担市场
风险。至于房产可能导致的金融风
险，建议还是由各个银行自己把控，
而不必由政府以命令的方式。另
外，在城市化的大背景下，如果一个
城市的房产只能由本地居民购买，
这实际上是将更多的居民排斥在分
享城市化红利的大潮中。

@王烁（财新传媒主编）：因为
二手房转让营业税调整新闻，看了
看住房转让的各项税目，繁多就懒
得说了，竟然营业税和所得税征的
对象基本是同一个：卖房收入与原
价的价差，只不过所得税多了两个
扣减项目（税务局开恩，已缴税项与
合理费用就不再征所得税了）而
已。一宗交易，一丛韭菜，来回割两
次，一次 5.5%，一次 20%。房产万
税！

关于楼市

在广州以监督公车私用而闻名的
区伯，在长沙涉嫌嫖娼被当地警方抓
捕的事，甫一曝光就成为舆论大事
件。近日，舆论对此案件的质疑持续
升温。

首先，当地公安机关对区伯嫖娼
的行政处罚决定书，第一时间就在网
上公布，并呈现病毒式的传播。根
据《公安机关办理行政案件程序规
定》第 31 条“公安机关及其人民警察
在办理行政案件时，对涉及的国家
秘密、商业秘密或者个人隐私，应当
保密。”然而，这份包含着区伯身份证
号码、住址、嫖娼细节等内容的处罚
决定书，就这么大大咧咧地出现在网
上。

也正是这个蹊跷的现象，从一开
始就引爆了公众对当地警方执法公正
性的质疑，特别是区伯刚在网上举报
称：韶山毛泽东纪念园内牌照为“粤
0A2041”公安系统车辆涉嫌公车私
用。然而，面对汹汹舆论，当地警方至
今没有澄清，对这份涉及隐私的行政

处罚决定书，是怎么从公安的监管之
下流传出去的。既没有解释，也没有
追究相关责任人。

其次，区伯的两位律师要求会见
拘留所内的区伯，却阻力重重。律师
披露，长沙市拘留所内会见室大门紧
闭，挂出“因系统故障暂停办公，敬请
谅解”的牌子。律师怀疑区伯受到警
方殴打。而且，对看守所所长拿出的
区伯手书“不愿见律师”的字条，对区
伯字体很熟悉的律师认为不是区伯的
字迹。

如此局面，当地警方应直接回
应。回避、沉默只会对公安执法的公
正性造成伤害。其实，警方抓嫖处罚
是正大光明的执法行为，不必藏着掖
着；律师会见当事人，并提出暂缓执行
拘留的行政处罚申请，也是《律师法》

《治安管理处罚法》明确赋予的公民权
利，必须予以保证。

再次，长沙警方应及时通报，通过
什么样的主客观证据，确定区伯嫖娼
以及嫖资。

另外，与区伯一同嫖娼被抓的，还
有一名47岁的冼姓男子。冼某于3年
前在广州市收容教育所被关了将近一
年，“罪名”就是嫖娼。而他一直辩称：
嫖娼是当地逼迁搞的圈套。

偏偏区伯长期监督公车私用，早
成为某些职能部门的“眼中钉”。这样
的背景，出现种种“阴谋论”就不足为
怪了。

违法就是违法，区伯之前监督公
车私用，正义感满满，不代表他真的嫖
娼了，就不能受到法律处罚；同理，他
真的违法了，也不能代表之前他监督
公车私用就做错了。本案不能人为地

“敏感化”，依法该怎么处理就怎么处
理。

现实是，本案蹊跷丛生，质疑之声
鼎沸，而当地警方至今没有做出任何
回应。回避、沉默绝不是司法自信的
体现。希望长沙警方及时释疑，阳光
办案，才能让区伯案“脱敏”，化解舆论
质疑。

（相关报道见昨日本报A10版）

阳光办案，让区伯案“脱敏”
□袁伊文

警车违章停车，被执法交警贴
罚单。也许觉得这事儿太新鲜，微
友将照片发给了平顶山微报。晚报
记者去执法的中兴路派出所采访，
警察说：警车违章也要处罚，否则审
车时也通不过。

警察的回答解开了很多人的疑
团：原来警车也不能乱停，原来警察
也会处罚自己人。快为警察的无私
执法点赞吧！

可是再想一想，似乎又高兴不
起来。为什么大家会有警察不会处
罚自己人的想法？是自己亲眼见过
还是想当然地猜测？其实，这也不
怪大家，各行各业的抱团行为由来
已久，抱团思维坚不可摧。前几天
崔永元去复旦大学演讲，不是还遭
遇过一位教授以“科学家共同体”的
名义诘问吗？深圳警察吃娃娃鱼，
与采访记者发生冲突，记者报警后，
出警警察不是保护着涉事警察离开
了吗？大家再想一想，你见到过警
车闯红灯吗？你见到过无牌的警车
在路上跑吗？

但是，正因为大家有这样先入
为主的想法，更应为中兴路派出所
的执法民警点赞。这说明：风气越
来越正了，执法越来越严了，依法治
国的理念越来越深入到工作中了。

不过，也有微友说，警车被贴条
很常见，自己就见过不少警车被贴
条。看来，都是少见多怪喽！

（相关报道见今日本报 A05
版）

警车违章
□雨来

@微言博议

■短评

摘要┃存款
保 险 制 度 的 落
地，短期内对广
大储户影响非常
小。然而，风险
逐渐上升的趋势
已 经 显 现 。 切
记，存款保险与
所有保险产品都
一样，不能够消
除风险，而只能
增强缓冲，保障
存款的安全，更
多 要 靠 储 户 自
己。

摘要┃区伯
“嫖娼案”不能人
为地“敏感化”，
依法该怎么处理
就怎么处理。本
案蹊跷丛生，舆
论 质 疑 之 声 鼎
沸，回避、沉默绝
不是司法自信的
体现。

清明临近，一些地区被曝殡葬
收费高昂、暴利惊人，百姓抱怨“死
不起”。“新华视点”记者采访发现，

“死不起”的背后是近年来各地殡
葬行业职务犯罪高发，且往往是窝
案、串案。

例如，在武汉市民政系统贪腐
窝案中，武汉城区的三个殡仪馆中
有两个涉案。武昌、汉口两个殡仪
馆的多名负责人，均因殡葬用品采
购等方面的贪腐落马。此外，还有
一些殡仪馆的火化工、运尸工互相
勾结，一旦被查也是“一锅端”。

新华社发

死不起，
是有原因的


